

## Pourquoi Bucarest 1974 ?

# L'ANNEE MONDIALE DE LA POPULATION

L'O.N.U. a proclamé 1974 année mondiale de la population. Le Fonds des Nations Unies pour les activités en matière de population est chargé d'élaborer et d'exécuter des programmes destinés à susciter partout une prise de conscience plus grande de la nature, de la complexité et de l'ampleur des questions de population et de leur retentissement sur les affaires humaines.

### La Conférence mondiale de la population

sera l'événement central de l'année, au cours de laquelle seront entrepris, dans le monde entier, et pendant les douze mois pleins, plusieurs projets éducatifs et techniques et des projets dans le domaine de l'information.

A l'invitation du gouvernement de la République socialiste de Roumanie, la Conférence se réunira à Bucarest du 19 au 30 août 1974.

Ce sera la première fois que la communauté internationale convoquera une réunion politique à l'échelle mondiale pour s'occuper des questions de population.

Il s'agira donc d'une réunion intergouvernementale de caractère politique, se différenciant en cela des divers rassemblements de spécialistes et de représentants de groupes privés qui se sont tenus jusqu'à présent. En outre, la Conférence sera probablement, de toutes les conférences des Nations Unies, celle à laquelle seront représentés le plus de pays.

Le secrétaire général de la conférence, M. Antonio Carrillo-Flores, ancien ministre des Affaires étrangères du Mexique, procède à des consultations qui doivent permettre d'identifier les domaines d'accord possibles sur un sujet qui reste extrêmement délicat pour beaucoup. A partir de ces domaines d'accord, la Conférence pourra orienter ses travaux vers la recherche des mesures à prendre en vue d'atteindre un objectif commun.

### Les thèmes abordés

Les travaux préparatoires qui ont déjà été accomplis indiquent que les questions de fond suivantes seront examinées : Tendances démographiques récentes et perspectives d'avenir ;

Rapports entre l'évolution démographique et le développement économique et social ;

Rapports entre la population, les ressources et l'environnement ;

La population et la famille ;

Plan d'action mondial de la population.

Un comité consultatif d'experts prête son concours au secrétaire général de la conférence pour l'établissement du projet du plan d'action mondial de la population. Le plan d'action a trait à la situation démographique mondiale et à ses perspectives d'évolution, ainsi qu'à leurs rapports avec le développement économique et le bien-être social. Il présentera un certain nombre de principes directeurs et des politiques visant à améliorer le niveau de vie et la qualité de l'existence de chacun. Par ces principes directeurs et ces politiques, le plan pourra aider les pays intéressés à étendre et à affermir leur capacité à résoudre efficacement leurs problèmes démographiques nationaux et régionaux. Au ni-

veau international, le plan pourrait promouvoir une action internationale qui réponde aux divers besoins des pays intéressés, dans le domaine démographique, en développant les travaux de recherche entrepris sur le plan international et en intensifiant les échanges de renseignements et l'aide accordée à ces pays.

L'idée que dans trente-cinq ans la population du globe aura doublé et qu'il y aura deux fois plus de bouches à nourrir a conduit de plus en plus de gouvernements, de spécialistes, de groupes privés et de particuliers à conclure à la nécessité d'étudier les ramifications des questions démographiques dans un contexte interdisciplinaire et à considérer ces questions comme étant un sujet de préoccupation pour l'ensemble de la communauté internationale. En dernière analyse, ces questions touchent presque tout ce qui donne forme et aspect à la qualité de la vie et à l'espoir d'une amélioration de la société.

### Travaux préparatoires

Indépendamment des réunions du Comité consultatif d'experts du plan d'action mondial de la population, quatre colloques, réunissant chacun vingt-cinq spécialistes environ, se sont tenus entre juin 1973 et janvier 1974. Ces colloques, qui portaient sur la population et le développement, la population et la famille, la population, les ressources et l'environnement et la population et les droits de l'homme, ont eu lieu respectivement au Caire en juin, à Honolulu en août, à Stockholm en septembre-octobre, et à Amsterdam en janvier. Ils devaient permettre de placer dans une perspective scientifique les principales questions susceptibles d'être examinées lors d'une réunion intergouvernementale. Les résultats des colloques servent actuellement à l'élaboration des cinq documents officiels de la Conférence qui correspondent aux questions de fond inscrites à son ordre du jour.

Des conférences régionales de la population se sont tenues à Mexico (1970), à Accra (1971), à Tokyo (1972) et à Beyrouth (février 1974). Des consultations régionales avec les gouvernements, en préparation à la conférence, doivent avoir lieu à San José en avril et à Bangkok, Addis-Abeba, Damas et Genève en mai.

### Activités parallèles

Un comité de planification et de gestion, dont les membres ont été désignés par la Conférence des organisations non gouvernementales dotées du statut consultatif auprès du conseil économique et social de l'O.N.U., est en voie d'organiser la tribune 1974 consacrée aux questions de population. Cette tribune se tiendra pendant la période où aura lieu le congrès mais indépendamment de lui, et elle sera le forum où les particuliers et les représentants de groupes pourront échanger leurs vues et discuter des questions de population.

La Conférence internationale de la jeunesse sur la population qui, comme la tribune, aura son propre comité d'organisation et sera financée par des sources extérieures à l'Organisation des Nations Unies doit se tenir à Bucarest entre le 11 et le 15 août.